
書面質詢
李靜儀議員

如何改善下環至內港區的社區環境

根據《澳門特別行政區城市總體規劃（2020-2040）》，政府明確提出於
北區-2（即台山區、黑沙環和祐漢區）和中區-1（即高士德、雅廉訪、新
橋及荷蘭園區）透過配合都市更新，以優化居住環境、增加泊車位和公
共設施供應等。社會關注當局如何開展和逐步落實有關工作，促進城市
可持續發展，提升居民生活質素。

然而，同屬發展年期較長的下環至內港一帶區域，見證著本澳歷史和經
濟發展的同時，社區環境存在各種問題，卻未被清晰列出有關都市更新
或街區美化的計劃。該區不少建築物樓齡較高，公共開放空間和公共設
施不足等，部份街道亦有消防或衛生等問題，影響區內居民的生活質素，
制約該區經濟發展。

多年前，當局為著開展舊區重整工作，曾委託學術機構相繼開展「下環
街區居民現狀調查」、「司打口區居民現狀調查」及「媽閣街區居民現
狀調查」調研工作，了解該區交通和公共設施等狀況，收集居民意見。
其中不少意見希望在保留區內特色和歷史建築物之餘，進一步美化街道，
完善綠化休憩和康體等公共設施；但多年過去，始終未見當局有整體長
遠的目標、部署和規劃。當局應重視該區居住環境的改善、民生設施的
優化、城市肌理和特色建築的保存、經濟活動的發展等問題，落實改善
社區環境。

為此，本人提出以下質詢：

一、下環區至內港一帶由於發展多年，區內不少建築物樓齡較高，居民
生活配套和公共空間不足，社區環境和衛生等方面有待改善。當局早已
進行有關研究和收集意見，然而十多年過去，無論是最初的「舊區重整」
或現時的「都市更新」政策，都應有計劃落實對該區的改善和活化工作。
請問當局對下環至內港一帶的優化空間和改善社區環境方面，有沒有具
體的工作計劃和部署？未來如何提升該區居民的生活質素？

二、下環及內港區域土地以居住用途為主，且位於媽閣、鄭家大屋等世
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遺景點和路線附近，乘載著不少澳門城區發展的故事。總體規劃提出積
極建設為多元產業發展核心、“濱水歷史旅遊軸帶”及“一河兩岸合作軸
帶”。請問當局何時開展有關工作？能否同時完善該區的生活環境？

三、總體規劃提及在內港沿岸適度優化海岸線，遠景建設融入防災、減
災、救災元素的沿岸商業街及水岸公園，鼓勵餐飲零售等商業活動，並
構建海濱長廊以連接媽閣至筷子基北灣。內港南雨水泵站及下水道工程
已經啟動，相信能加強防災、減災及救災的能力。請問沿岸商業街、水
岸公園及構建海濱長廊的工作何時進行？現時的建設工程是否能配合有
關計劃，作出提前部署？
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